

# KOMMISSION FÜR DEN DIALOG MIT DEN MUSLIMEN (KDM)

Die Schweizer Bischofskonferenz (SBK) gründete Mitte 2001 die Arbeitsgruppe «Islam». 2017 erhob die SBK die Arbeitsgruppe wegen der Bedeutung des Themas «Islam» und «christlich-muslimischer Dialog» in den Rang einer Kommission.

Die Kommission hat zum Ziel, den muslimisch-christlichen Dialog zu fördern und Seelsorger und Seelsorgerinnen und weitere am Thema interessierte Personen bei der Behandlung von Fragen, die sich in Bezug auf den Islam und die Präsenz der Muslime und Musliminnen in der Schweiz stellen, zu unterstützen.

Zu diesem Zweck führt die Kommission Gespräche mit Vertretern der muslimischen Gemeinschaften im In- und Ausland und publiziert Seelsorgehilfen als knapp gefasste und für ein breiteres Publikum leicht verständliche Dokumente mit Informationen zum Islam oder mit Orientierungshilfen zu konkreten pastoralen Themen.

#### Mitglieder

Dr. Erwin Tanner-Tiziani (Sekretär)
Dr. Farhad Afshar (Muslim)
Prof. em. Dr. Stephan Leimgruber
Dr. Francis Piccand
Dr. Roberto Simona
P. Roman Stäger M. Afr.

Mgr. Alain de Raemy (Präsident)

Abouna Milad Zein Hélène Laurence Rey (ab Dezember 2021)

## Bisher veröffentlichte oder sich in Vorbereitung befindende Seelsorgehilfen:

- Der Islam die zweitstärkste Religion in der Schweiz
- Ehe zwischen Katholiken und Muslimen (2 Teile)
- Islam und Islamismus
- Die religiösen Feste im Islam
- Konversion vom Islam zum Katholizismus
- Dialog zwischen Christen und Muslimen
- Die verschiedenen theologischen und juristischen Strömungen im Islam
- Barmherzigkeit im Judentum, Christentum und Islam
- Der Dschihad
- Einführung in den christlichen Glauben für Musliminnen und Muslime (in Vorbereitung)

### Daneben gibt die Kommission für den Dialog mit den Muslimen seit 2018 eine kleine Schriftenreihe zum interreligiösen Dialog heraus:

- Barmherzigkeit im Judentum, Christentum und Islam, 60 Seiten (2018) (bereits vergriffen)
- Märtyrertum im Judentum, Christentum und Islam (in Vorbereitung)

### Zudem gibt sie Dokumente mit weiteren Informationen zum Islam heraus:

• Religiöse Diplomatie (in Vorbereitung)

#### **Tätigkeiten**

Die Kommission für den Dialog mit den Muslimen (KDM) traf sich im Berichtsjahr zu vier ordentlichen Arbeitssitzungen; einmal physisch und dreimal virtuell. Wegen der Covid-19-Lage war nach wie vor nur ein reduzierter Geschäftsbetrieb möglich. Schwergewichtig befasste sie sich mit dem Thema der Einführung in das christliche Leben katholischer

Konfession für Musliminnen und Muslime; die Erarbeitung einer entsprechenden Seelsorgehilfe erweist sich aufgrund der Vielschichtigkeit des Themas und der Herangehensweise als komplexer als ursprünglich angenommen; eine Publikation ist voraussichtlich im Laufe des Jahres 2022 möglich. Geplante Dialogrunden im In- und Ausland mussten wegen der Covid-19-Lage auf unbestimmte Zeit verschoben werden, so etwa eine in der Schweiz vorgesehene sechste Dialogrunde mit der Iranischen Organisation für islamische Kultur und Beziehungen (ICRO) oder eine seit 2019 im Irak geplante, aber aus Sicherheits- und Gesundheitsgründen immer wieder vertagte Dialogrunde mit Vertretern der muslimischen und christlichen Gemeinschaften.

Das von der KDM geplante christlich-muslimische Dialogprojekt in der deutsch- und französischsprachigen Schweiz mit katholischen Seelsorgern/Seelsorgerinnen und Imamen zum Thema «Theologisch-pastorale Herausforderungen durch Grosskatastrophen oder Pandemien/Epidemien in der christlichen und muslimischen Gemeinschaft» musste aufgrund beschränkter Ressourcen zurückgestellt werden; erste interne Planungsschritte sind jedoch gemacht.

#### **Publikationen**

- Die einzelnen Seelsorgehilfen der KDM können eingesehen und heruntergeladen werden unter: https://www.gruppe-islam.bischoefe.ch/seelsorgehilfen
- Publikationen einzelner KDM-Mitglieder finden sich unter: https://www.gruppe-islam.bischoefe.ch/publikationen